

EL CUERPO LOGISTICO

Coronel

GABRIEL PONTON LAVERDE

ALUMNO CAEM

Las grandes campañas militares de la historia se han ganado o perdido en la mayoría de los casos, no por aciertos únicos o errores de los estrategas o tácticos puesto que dentro del transcurso de la guerra son neutralizados los unos o corregidos los otros y cuyo costo final puede ser muy grande pero que, obtenida la victoria se considera justificado.

Sin embargo, lo que si se demuestra cada vez con más fuerza es que la fortaleza, el inteligente y técnico empleo, táctico y estratégico, de la logística es quien define las guerras. Ejemplos de ello son la derrota de Napoleón en Rusia, de Alemania que fue subyugada por el poderío del material bélico norteamericano y la guerra de

Vietnam donde la potencia militar de los Estados Unidos fue enfrentada y repelida no sólo por hombres fanáticos y bien entrenados sino definitivamente por un continuo, ingenioso, constante y técnico flujo de abastecimientos hasta las últimas unidades incrustadas a cientos de kilómetros de sus bases.

La guerra de las Malvinas nos muestra cómo la ventaja inicial de Argentina tanto en la toma de las islas y su posesión por más de un mes, como por la libertad de iniciativa, el patriotismo y el entrenamiento recibido, fueron derrotados esencialmente por la genial concepción logística de las Fuerzas Militares Británicas y el desarrollo de una estrategia lo-

gística que hizo de las acciones de combate algo que realmente no tuvo complicaciones.

Así como al disfrutar de una última invención tecnológica en el campo de la electrónica, se puede admirar el gigantesco esfuerzo tecnológico, administrativo, organizacional y de iniciativa que se esconde en el producto terminado, el esfuerzo logístico que subyace en toda confrontación militar, no es sino el epílogo de una colosal dedicación de un gran ejército con hombres que en el anonimato entregan toda su capacidad física y mental para tejer en conjunto todo el intrincado sistema de la logística de producción y distribución y del Apoyo de servicios para el combate que se traducen en abastecimientos, mantenimiento y recuperación de material y servicios a las tropas, todo ello en las condiciones difíciles y a veces absurdas, de la emergencia y de la guerra, que exigen conocimientos y entrenamiento estratégico, táctico, técnico y administrativo para sus cuadros.

Todo lo analizado nos lleva a conceptuar que la especialidad logística dentro de las Fuerzas Militares es altamente compleja y por ello los ejércitos de los diferentes países escogen hoy día para esta área de la milicia entre los Oficiales más destacados con que cuentan, para escalafonarlos en las especialidades logísticas. Tal es el

caso del ejército británico y ya se habló de su éxito en la última guerra. Es compleja porque los múltiples descubrimientos, inventos o innovaciones del siglo XX, con sus consecuentes principios de especialización del trabajo y los innumerables campos del conocimiento, especialmente en el campo militar, estructuran las unidades logísticas por especialidades, sin perder de vista sus características táctico-estratégicas.

Analicemos las tres principales áreas que debe dominar todo Oficial o Suboficial del Cuerpo Logístico:

1. Conocimiento y Entrenamiento Táctico-Estratégico:

a. Estrategia:

No hay duda que los mandos logísticos deben conocer a profundidad los diferentes campos de la estrategia, tanto a nivel interno como externo; deben comprender los intereses cambiantes de los países, así como los antagonismos y presiones que afecten los objetivos nacionales.

La Geopolítica y la Geoestrategia completan el marco para un eficiente desempeño con años de anticipación en las labores de previsión y provisión, es decir de la producción y adquisición de todos los recursos que requieren las Fuerzas Militares y que conforman la Logística Nacional, base de la Soberanía Nacional.

b. Táctica:

En este nivel la logística se encarga de la consecución y consumo de los bienes y servicios que las Fuerzas Militares requieren, en el lugar apropiado, en el momento oportuno y exacto y en cantidad suficiente, es decir, con amplitud pero sin ningún exceso. Todo este trabajo requiere de un conocimiento muy amplio del comportamiento táctico de las diferentes unidades, en los diferentes escalones y de acuerdo a las características de cada una de las armas. A todo ello hay que agregar su desenvolvimiento dentro de la táctica propia del apoyo de servicios para el combate, haciendo énfasis en la táctica defensiva, tanto móvil como de posiciones, puesto que las instalaciones de ASPC son blancos cada vez más remunerativos para el enemigo, tanto en guerra regular como irregular. En otras palabras un Oficial o Suboficial logístico, necesariamente debe ser un excelente táctico para cumplir su misión.

2. Todo el personal logístico tiene una capacidad técnica que con el aumento de la ciencia y el desarrollo de nuevas tecnologías hace cada vez más compleja cada una de las áreas, de trabajo, a la vez que se funden en un solo componente bélico las diferentes especialidades. Las áreas de armamento, comunicaciones, transportes, intendencia y sanidad, se en-

cuentran entremezclados en unidades modernas blindadas, de artillería antiaérea o de un CODA, para hablar de tres ejemplos aislados de integración de diferentes tecnologías en el empleo de unidades técnicas u operativas. Así pues, en los ejércitos primitivos la diferencia entre la logística y la táctica era cumplir, pero a medida que ellos se han modernizado, no solamente la logística se ha vuelto altamente técnica y muy compleja sino que se ha mezclado con la táctica y aún con la estrategia al observar que los centros logísticos, los puentes y las vías de abastecimiento se han convertido en blancos altamente remunerativos en la guerra actual, sea ella una guerra total atómica o sea una guerra de guerrillas. Todo ello debido a la revolución tecnológica en las comunicaciones, los transportes, los armamentos y los equipos, que hacen de los ejércitos, formidables concentraciones del aprovechamiento de la tecnología, como fuerza de destrucción.

3. Campo Administrativo

Como el personal logístico tiene bajo su responsabilidad la obtención de los recursos económicos, adquisición, distribución, suministro y mantenimiento de los diferentes equipos del Ejército, necesariamente debe trabajar dentro del sistema administrativo establecido en el país para todo el

sector oficial y conocer profundamente el mercado nacional e internacional de suministros militares.

Por todo lo anterior es natural que tanto los Oficiales como Suboficiales dominen las técnicas administrativas y se hace urgente incrementar sus conocimientos en administración logística, pues de su manejo depende en gran parte la maximización del beneficio de los recursos presupuestales. Igualmente, la administración científica, busca mediante herramientas sofisticadas, utilizar la moderna tecnología, para disminuir los costos en las Fuerzas Militares, mediante una mayor eficiencia en la adquisición, empleo y mante-

nimientos de los diferentes equipos, convencidos de que la administración conduce al éxito.

Por lo visto en este artículo, el personal logístico, sus Oficiales, Suboficiales, soldados y civiles, son los héroes anónimos del Ejército, que no buscan figuración alguna, puesto que su único objetivo, su única razón de ser es mantener y defender la mayor capacidad de combate del Ejército, para gloria de Colombia. Por ello, por su trabajo y sacrificio diariamente ofrendado en el altar de la Patria, son ejemplo y modelo ante propios y extraños. Para ellos nuestro reconocimiento y agradecimiento en este nuevo aniversario del Cuerpo Logístico del Ejército.